

Réunion de préparation des journées sciences participatives 2021  
Groupe projet sciences participatives de la Commission mer et littoral du REEB  
et groupe de travail du Collectif Vigie Mer  
22/09/2020 - 10h00 à 12h00

Présent.e.s : Steven BUCAS - réseau Canopé, Tristan DIMEGLIO - Planète Mer & CEECE, Pauline LOUBAT - animatrice Collectif Vigie Mer, Florian MARTEL - CPIE Bassin de Thau, Thierry MICOL - LPO, Yannick PONT - Région Bretagne, Morgane PERRI - Association Al Lark, Alexandra ROHR - APECS, Anne ROYER - IUEM

Excusé.e.s : Florian BARGAT - Litt'Obs, Leïla BARON & Caroline DENIAUD - Cap vers la nature, Stéphanie BRULE-JOSSO - Assises tiers secteur recherche, Antoine CHARPENTIER - Observatoire du plancton, Jacques DUSSOL - RIEM, Esther EMMANUELLI - CPIE Bassin de Thau, Sophie HOUBART - REEB, Isabelle LE VIOL - MNHN, Marjolaine MATABOS – Ifremer, Olivier RAGUENEAU - IUEM

Rappel du lien vers le wiki REEB : <http://www.reeb.asso.fr/yw/merLitto/?SciencesParti>

## 1/ Point sur les demandes de financement

Budget actuel avec une jauge de 140 personnes par jour

### CHARGES

Postes de dépenses	Quantité	Prix unitaire	Total
<b>Achats</b>			
Repas J1 et J2	280	15,00 €	4 200,00 €
Pauses café	280	1,50 €	420,00 €
Apéritif J1	140	5,00 €	700,00 €
<b>Services extérieurs</b>			
Défraiement intervenants	17	200,00 €	3 400,00 €
Défraiement participants navette gare-salle	140	4,00 €	560,00 €
facilitateur graphique J1 et J2	2	1 500,00 €	3 000,00 €
Actes/restitution	1	1 500,00 €	1 500,00 €
<b>Charges de personnel</b>			
REEB			2 590,00 €
APECS			7 880,00 €
CVM			7 589,00 €
		<b>TOTAL</b>	<b>31 839,00 €</b>
<b>Contributions volontaires</b>			
Bénévolat valorisé	60	21,00 €	1 260,00 €
Pauses gourmande J1 et J2	280	2,00 €	560,00 €
		<b>TOTAL</b>	<b>33 659,00 €</b>

## PRODUITS

Produits	montant demandé	montant acquis
<b>Financeurs publics</b>		
OFB	7 589,00 €	7 589,00 €
Région Bretagne (DM)	8 190,00 €	8 190,00 €
AELB	5 200,00 €	5 200,00 €
CD29	4 000,00 €	En cours
Brest Métropole	560,00 €	À faire
IsBlue	3 000,00 €	En cours
<b>Financeurs privés</b>		
Léa Nature*	560,00 €	560,00 €
Autofi (inscriptions)	3 300,00 €	3 300,00 €
<b>Autre</b>		
Benevolat valorisé	1 260,00 €	1 260,00 €
<b>TOTAL</b>	<b>33 659,00 €</b>	<b>26 099,00 €</b>

\*Léa Nature : don en nature estimés à 560€ (don validé mais quantité assurée lors de la "livraison" prévue en janvier 2021)

## 2/ Questions liées à l'épidémie de Covid-19

### **Envisageons-nous de réaliser l'événement à distance si le présentiel n'est pas possible ?**

- ➔ Retour sur les discussions de la réunion organisation du 01/09/2020 :  
« Il est difficile de répondre à la question ne sachant pas comment la situation va évoluer. Il est cependant important de se poser les bonnes questions pour que l'événement se déroule au mieux. Est-ce que le présentiel est indispensable car nous souhaitons que les gens se rencontrent et travaillent ensemble ? Si le groupe projet juge que le présentiel est indispensable, envisageons-nous de reporter les journées en cas de nécessité ? Quels systèmes pouvons-nous envisager pour la mise en place d'e-conférences et d'ateliers à distance ? »
- ➔ Les jauges communiquées jusqu'à présent sont celles non soumises aux règles sanitaires actuelles. Quelle décision prendre concernant le nombre max de participants aux journées ?

**Jacques DUSSOL (RIEM)** (reçu par mail) : « Est-il judicieux de maintenir une réflexion sur une organisation présentielle ? Les signes d'inquiétude ne manquent pas et si l'on se porte en janvier 2021 les prévisions ne sont pas encourageantes. Donc, ne serait-il pas opportun de consacrer le temps et le budget à une forme webinaire. »

- ➔ A distance

**Thierry MICOL (LPO)**. Il a participé dernièrement à un groupe de travail à 35 personnes, scindé ensuite en groupe de 10 personnes pour travailler en atelier. L'outil ZOOM leur a offert la possibilité de faire ces petits groupes qui ont bien fonctionné. Pour cet événement, plus de personnes ont été touchées à distance qu'en présentiel (35 contre 20 personnes les années précédentes). Il trouve difficile de faire à la fois en présentiel et à distance (qualité des échanges différente). Organiser des tables rondes à distance est moins convivial mais ça marche bien (type webinaire avec des échanges après les présentations des intervenants, organisés

par un régulateur). Il est possible d'utiliser des tableaux virtuels où chacun peut ajouter des post-it par exemple.

→ A distance

**Anne ROYER (IUEM).** Organiser des conférences à distance est assez simple mais c'est beaucoup plus complexe pour les ateliers de travail. Concernant la restauration, il y a une obligation de restauration assise (pas de buffet possible). Anne va contacter le RU pour avoir des informations. Anne se renseigne auprès d'Adélie Pomade par rapport à l'organisation de la journée d'étude sur l'engagement citoyen en science participative qui aura lieu le 19 octobre en présentiel à l'IUEM. Essayer de proposer plusieurs options, à distance et en présentiel.

→ A distance ou en présentiel

**Pauline LOUBAT (Collectif Vigie Mer-LPO).** Il faut penser qu'un certain nombre de participants pourraient annuler leur venue au dernier moment (nous avons eu ce cas de figure en mars dernier avec le maintien de l'Assemblée du Collectif Vigie Mer). Nous pourrions avoir un retour des Assises du Tiers secteur début décembre, même si c'est un peu tard, qui vont être organisées à la fois à distance et en présentiel. Quelle est la pertinence de maintenir le présentiel si peu de personnes se déplacent ? Le mieux est de prévoir l'événement à distance afin de conserver la date. Il semble trop compliqué de faire un mix entre à distance et en présentiel. Il sera éventuellement possible de basculer du budget (facilitateur graphique, pauses cafés, apéritif) sur de l'animation à distance avec des personnes compétentes en animation avec des outils informatiques. En ce qui concerne la restauration, le RAK (prestataire) est très frileux à engager un service pour 140 personnes dans la situation actuelle.

→ A distance

**Yannick PONT (Région Bretagne).** Concernant les questions liées à la responsabilité, une déclaration est à faire obligatoirement à la préfecture (15 jours avant l'événement au plus tôt et 3 jours au plus tard). Il faut y donner tous les éléments du protocole mis en place (structure accueil, restauration, etc.). Il serait possible d'utiliser l'outil (Klaxoon, entreprise à Rennes) de la Région pour organiser l'événement à distance. C'est actuellement limité à 200 participants. Attention, il est nécessaire de savoir utiliser le logiciel (à tester en amont pour bien expliquer l'utilisation et savoir comment gérer en cas de problème le jour J). Il est difficile de cumuler distance et présence, il est préférable d'assurer la qualité à distance plutôt que du présentiel. Il serait intéressant de comparer les différents outils existants pour l'animation à distance.

→ A distance

**Florian MARTEL (CPIE Bassin de Thau).** Il va envoyer le document du GRAINE Occitanie sur l'utilisation de Zoom pour réaliser des ateliers. Si le choix se porte sur une solution hybride, attention à ce que ça ne soit pas contre-productif. L'un des intérêts de faire à distance, c'est d'enregistrer facilement les échanges.

→ A distance

**Tristan DIMEGLIO (Planète Mer et CEECE).** Le présentiel est important mais vu la situation, nous devons prendre en compte les craintes liées à des déplacements. Il pourra nous faire un retour sur la tenue (ou non) de la Fête de la science le 3 octobre prochain. Il est peut-être possible de prévoir plusieurs possibilités ?

→ 100% présentiel ou présentiel+à distance ou 100% à distance

**Steven BUCAS (Réseau Canopé).** La solution hybride est difficile à mettre en œuvre car elle fait doubler les besoins en animateurs. À distance, prévoir l'animateur/modérateur et l'intervenant. Attention à la durée des ateliers qui sont souvent plus courts (max 1h) à distance (plusieurs petites sessions), aller à l'essentiel avec du visuel. Il est aussi possible d'utiliser des outils en ligne collaboratifs type Framamémo. Il va se renseigner pour l'outil Klaxoon. Il est

possible de voir comment les ateliers à distance peuvent fonctionner en participant à l'événement Ethics by Design et de s'inspirer de leur programme disponible en ligne sur ce lien : <https://2020.ethicsbydesign.fr/programme/>

→ A distance

**Morgane PERRI (Al Lark).** Il est important de prendre la décision maintenant pour faire un événement de qualité à distance et pour limiter les risques même si le présentiel serait un plus.

→ A distance

Suite aux échanges, le choix se porterait sur la transformation des journées en un événement à distance afin d'assurer un événement de qualité et riche en participants. Il est important de prendre une décision rapidement afin de se concentrer sur l'organisation. Afin de s'assurer de la bonne organisation de ce type d'événement à distance, il est important de bien réfléchir aux outils disponibles et de s'appuyer sur des personnes ressources compétentes dans l'animation « virtuelle ».

→ Alexandra va organiser une réunion avec Sophie Houbart (REEB) afin de discuter d'une possible organisation à distance. Elle enverra aussi un mail au groupe de travail afin d'avoir les avis d'un maximum de membres et de demander des idées d'outils à distance.

→ En fonction de la décision qui sera prise, les budgets, l'organisation et la communication seront revus, et des outils adaptés aux échanges à distance seront recherchés.

### 3/ Programme

**Rappel du lien vers le programme :**

[https://docs.google.com/spreadsheets/d/1UPBGXhTf\\_Nm02uRpAYlPfxg9GL8kzrhCMK6FqU8WSi8/edit#gid=0](https://docs.google.com/spreadsheets/d/1UPBGXhTf_Nm02uRpAYlPfxg9GL8kzrhCMK6FqU8WSi8/edit#gid=0)

Les éléments de discussion ont été directement intégrés au programme pour la plupart.

- Importance d'aborder le sujet du développement et du maintien de la dynamique bénévole (fidélisation du participant). Faire le lien avec le webinaire OPEN (Pierre Boivin) le mercredi 30 septembre, de 15h30 à 16h30: *Comment communiquer pour mobiliser les bénévoles ? Les stratégies de communication pour mieux impliquer ou attirer de nouveaux bénévoles.*  
Lien: [https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScjt8pHPHgeNJh3KanmpneodAo5m1Hta9nvQaUd\\_at1MwV3ow/viewform](https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLScjt8pHPHgeNJh3KanmpneodAo5m1Hta9nvQaUd_at1MwV3ow/viewform)
- Réfléchir à une éventuelle intervention de Christophe Roturier (INRA), voir s'il est possible de faire le lien avec les SP en milieu marin et littoral : [https://www.parcs-naturels-regionaux.fr/sites/federationpnr/files/document/centre\\_de\\_ressources/inra\\_-\\_christophe\\_roturier\\_0.pdf](https://www.parcs-naturels-regionaux.fr/sites/federationpnr/files/document/centre_de_ressources/inra_-_christophe_roturier_0.pdf)
- Pourquoi ne pas faire un atelier sur l'"innovation" et les SP ? Réseau des fab-lab et développement de capteurs environnementaux (Brest-Rennes). Travail de Concarneau (Plages Vivantes) pour mise en place d'un ROV sous-marin (Explore)

### 4/ Divers

Charte des SP (2017) : <http://www.cpu.fr/wp-content/uploads/2017/03/2017-03-20-Chartes-Sciences-Participatives-final.pdf>